

Initiativenstart	Initiativen	Organisation	Link zur Initiative	Bundesland	Leitsatz
01.01.2019	Pallivac In der Studie Pallivac wird eine Analyse des Risikos bezüglich impfprävalenter Erkrankungen in der spezialisierten ambulanten Palliativversorgung für Kinder und Jugendliche (SAPV-KJ) durchgeführt.	Kinderpalliativteam Mittelhessen, Justus Liebig Universität StraÙe, Ansprechpartner: Dr. Holger Hauch	https://palliativpro.de/ambulante-palliativteams/ambulantes-kinder-palliativteam/studie-pallivac	Hessen	LS-2, LS-4
15.12.2018	Hospizarbeit und palliative Versorgung in Hessen Die Praxishilfe für die Hospiz- und Palliativarbeit vor Ort -ursprünglich auch 2006, 2. Auflage 2014- wird in 2018 aktualisiert in einer 3. Auflage erscheinen. Die Praxishilfe richtet sich an alle Personen, die sich für Hospizarbeit und palliative Versorgung schwerstkranker und sterbender Menschen interessieren. Die Praxishilfe ist eine Unterstützung für die Mitarbeitenden in den Hospizinitiativen, aber auch für die Menschen, die sich allgemein für Hospiz- und Palliativarbeit interessieren.	HAGE e. V. / Arbeitsbereich KASA		Hessen	LS-1
07.11.2018	19. Fachtagung "Leben und Sterben" am 07.11.2018 Die Fachtagung "Leben und Sterben" nimmt die Begleitung sterbender und trauernder Menschen mit geistiger Behinderung in den Fokus. Sie bearbeitet u. a. Fragen zu den Bedürfnissen der Menschen mit geistiger Behinderung und dem Gelingen einer vernetzten Begleitung sterbender und trauernder Menschen mit geistiger Behinderung im gewohnten Lebensumfeld.	HAGE e. V. / Arbeitsbereich KASA	https://www.hage.de/aktivitaeten/kasa/aktuelles/19-fachtagung-leben-und-sterben.html	Hessen	LS-1
17.10.2018	Forum für pädiatrische Palliativ und Hospizversorgung Südhessen Das Forum findet einmal jährlich, seit 2015, statt und dient der Vernetzung und Fortbildung der in der pädiatrischen Hospiz- und Palliativversorgung Tätigen, sowie aller Berufsgruppen, die an den Randbereichen der palliativen Versorgung tätig sind. Die Veranstaltung wird vorbereitet vom Kinderpalliativteam Südhessen, dem stat. Kinderhospiz Bärenherz und den AKHD's - Malteser, DKHV, Bärenherz- in Südhessen. Schirmherr wird wieder Hessens Minister für Soziales und Integration, Stefan Grüttner sein.	Bärenherz Kinderhospiz Wiesbaden	https://www.hage.de/files/einladung_1_forum_web-1_1.pdf	Hessen	LS-1
01.01.2017	Kalender 2018 „Würde am Lebensende“ Um die wichtige Arbeit der Ehrenamtlichen und Festangestellten in Hospiz- und Palliativeinrichtungen stärker in das Bewusstsein der Bevölkerung zu rücken und um zu zeigen, dass Betroffene mit einer guten Palliativversorgung bis zum Schluss zufrieden und ohne unerträgliches Leiden leben können, startet die DPS jährlich einen bundesweiten Fotowettbewerb. Ausgewählte und prämierte Fotos sowie Informationen zur Charta wurden für einen Kalender zusammengestellt und Januar 2017 in den Zügen der Deutschen Bahn ausgelegt.	Deutsche Palliativstiftung (DPS) e.V.	https://www.palliativstiftung.de/publikationen/der-palliativkalender/	Hessen	LS-1
seit 2017	Projekt „Denkdeckel“ Es ist notwendig Bürgerinnen und Bürger auch weiter darin zu unterstützen für die Themen am Ende des Lebens eine Sprachfähigkeit zu erlangen, indem Möglichkeiten eines Austauschs, Möglichkeiten des Dialoges in Alltagssituationen angebahnt werden. Mit Bierdeckeln (sog. Denkdeckeln) werden in Hessen an interessierte Lokalisationen über die Akteure der Hospiz- und Palliativbewegung vor Ort (z.B. ambulante Hospizinitiativen und SAPV-Teams) verteilt. Der Dialog soll sich dann freiwillig und zufällig ergeben.	Hess. Ministerium für Soziales und Integration & Fachverband SAPV Hessen und Hage e.V., Arbeitsbereich KASA	https://www.hage.de/aktivitaeten/kasa/denkdeckel.html	Hessen	LS-1

Initiativenstart	Initiativen	Organisation	Link zur Initiative	Bundesland	Leitsatz
seit 2017	<p>Projekt Aufwind! e.V. Aufwind! e.V. umfasst ein professionelles Beratungs- und Unterstützungsangebot für betroffene schwerstkranke und sterbende Kinder, Jugendliche und ihre Familien, ergänzt um ein spezifisches Fort- und Weiterbildungsangebot für Menschen, die mit diesen Kindern und Jugendlichen im Rahmen Ihrer Arbeit Kontakt haben, wie z.B. Lehrerinnen und Lehrer sowie Erzieherinnen und Erzieher.</p>	AUFWIND! e.V.	https://www.aufwind-wiesbaden.de/	Hessen	LS-3
seit 2017	<p>Etablierung des Sterbestammtisches „TOD-REDEN“ in Hessen Die Themen Sterben und Tod werden in ihrer Bedeutung für das menschliche Miteinander nur selten und unzulänglich behandelt. Daher muss der Dialog gemeinsam mit den Bürgerinnen und Bürgern geführt werden, um verstärkt bewusst zu machen, dass Sterben kein Tabuthema ist. Der Sterbestammtisch „Tod-Reden“ bietet die Möglichkeit, über Sterben, Tod und Trauer und das Leben zu sprechen. Unabhängig von einer Organisation, niederschwellig und unverbindlich können in einer festen, aber ungezwungenen Lokalisation können Ängste und Gedanken zu diesen Themen ausgetauscht werden.</p>	Fachverband SAPV Hessen e.V. Projektidee: Dorothee Becker	https://www.wuerdezentrum.de/freunde/todreden/	Hessen	LS-1